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Neiva

“Por ende 
vamos a 

pedir la inter-
vención de la 

Superinten-
dencia Nacio-
nal de Salud, 
para que las 

EPS de Neiva, 
garanticen la 
atención en 

salud mental, 
porque hoy 

le ponen 
obstáculos a 
los usuarios 

y no se presta 
de manera 

efectiva”, 
reveló Lili-

beth Galván, 
secretaria 

de Salud de 
Neiva. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 
Por: Anderson Hernández 

Los hombres son los que 
mayoritariamente, toman 
la decisión de acabar con 

su vida, y para evitar estos hechos 
juega un papel muy importan-
te la familia, comunidad e insti-
tuciones de salud. Y un aspecto 
cuestionable, son las barreras que 
estarían poniendo las Entidades 
Prestadoras de Salud para no 
prestar el servicio de salud men-
tal de manera directa. 

Ante esta problemática, solici-
tan la intervención de la Super-
intendencia de Salud para que 
vigile los casos, e interpongan 
las respectivas sanciones a que 
haya lugar.

En este sentido, el concejal 
Yamid Sanabria abordó la salud 
mental en Neiva e invitó a la se-
cretaría de Salud de Neiva. Du-
rante el debate, se destacó que 
Neiva ha logrado reducir las ci-
fras de suicidio en comparación 
con el año anterior, lo cual es un 
logro significativo

Los casos 
En relación a los hechos don-

de la persona, toma la decisión 
de acabar con su vida, Lilibeth 
Galván, médica y secretaría de 
Salud de Neiva expresó: “veni-
mos trabajando desde la Alcaldía 
de Neiva en el marco de la reduc-
ción de estos tristes indicadores, 
que se bien es cierto no estamos 
bien en cuanto a cifras, hoy te-
nemos una disminución notoria. 
En el año 2023 se registraron 37 
casos y en este periodo de 2024, 
llevamos 17 hechos consumados. 
La meta es trabajar para que no 
se presenten más situaciones en 
la ciudad”.

Según los datos oficiales de 
Medicina Legal. En total, las ci-
fras de suicidios en el periodo 
de enero a julio del 2024 fue de 
1677 casos. En comparación, 
para el mismo periodo del año 

‘Zuluaga es un megacentro ‘Zuluaga es un megacentro 
de abastecimiento de de abastecimiento de 
plátano’plátano’

EPS van a ser denunciadas por no EPS van a ser denunciadas por no 
prestar el servicio de salud mentalprestar el servicio de salud mental
n De 345 intentos 
de quitarse la vida 
registrados en el año 
2023, en el mismo 
periodo de este año, 
van 178, de los cuales 
la Secretaría de Salud 
de Neiva ha hecho 
seguimiento a 170 
de estos hechos, 
porque la finalidad de 
vigilarlos es para que 
los mismos, no sean 
consumados.

2023 el número total de casos fue 
de 1836, es decir se presentó una 
disminución del 8.66% frente al 
mismo período del año anterior.

En este sentido, el  Laboratorio 
de Gobierno de la Universidad 
de La Sabana, hizo un análisis 
de esta problemática y encontró 

entre los hallazgos del análisis, 
que los hombres son los más pro-
pensos a quitarse la vida, regis-
trando un 78.62% de los casos 
reportados, por razones que van 
desde salud mental, decepciones 
amorosas y dificultades económi-
cas o abuso de sustancias. 

Segundas oportunidades
Otro tema que se manejan son los intentos de 

suicidio, que es donde más trabaja la Secretaría de 
Salud: “también hay una notoria disminución, de 
345 hechos que se presentaron en la vigencia 2023, 
este año van 178 casos, de los cuales nuestra depen-
dencia ha hecho seguimiento efectivo a 170 de los 
mismos, este aspecto es bastante positivo, buscamos 
que las personas que han intentado terminar con 
su vida lo pueda consumar”, destacó la funcionaria.

Es importante trabajar de manera conjunta con 
la familia, comunidad y en conjunto con todas las 
dependencias del orden municipal. 

Las EPS deben 
de garantizar 
el servicio de 
psicólogo de 

manera directa. 

A estas entidades les corresponde hacer seguimiento a los 
casos de intento de suicidio para que no se consuman. 

Lilibeth Galván, médica y secretaría de Salud 
de Neiva.
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Y cuando a 
una persona 
se le ensom-

brezca el 
panorama, 

puede comu-
nicarse a la 

línea vida de 
la Secretaría 

de Salud: 
318 222 17 
77, la cual 

funciona las 
24 horas del 
día y donde 
los atiende 

directamen-
te un psicólo-

go que se 
encuentra 
de manera 

permanente, 
allí el usua-

rio puede 
hablar de sus 
pensamien-

tos. 

Ante cualquier crisis emocional puede comunicarse al celular: 318 222 17 77, donde un 
psicólogo lo atenderá. 

Predominio masculino
Ahora entre la prevalencia de 

quitarse la vida en Neiva, por gé-
neros se encuentra la masculina, 
pues de los 17 suicidios consu-
mados, todos son hombres, aun-
que en el número de intentos, 
los mayores hechos se deben a 
mujeres. Esto pone en alerta a 
las autoridades administrativas, 
porque ellos tienen mayor deter-
minación a la hora de lograr las 
situaciones, agregó la médica. 

En este sentido la secretaria, hizo 
una grave denuncia. “Hoy tenemos 
barreras en la prestación del ser-
vicio, todos los días hay quejas y 
no vemos que mejore. Por ende 
vamos a pedir la intervención 
de la Superintendencia Nacional 
de Salud, para que las Entidades 
Prestadoras de Salud del munici-
pio de Neiva, garanticen la aten-
ción en salud mental, porque hoy 
le ponen obstáculos a los usuarios 
y no se presta de manera efectiva”, 
reveló la funcionaria.

Por lo anterior la Secretaría de 
Salud Municipal, reporta sema-
nalmente los hechos no materiali-

zados a las EPS, para que hagan el debido tratamien-
to, manejen los casos y eviten que se materialicen.

Las principales causas
Y en relación a las causas que llevan a cometer 

estos hechos, la funcionaria dijo: “los motivos están 
relacionados con problemas sentimentales, desafor-
tunadamente hay una baja resiliencia a los duelos, 
a la pérdida de un ser querido, pareja, trabajo. Por 
eso es importante el roll desde la educación, para 
que los niños y jóvenes sean fuertes en sus relacio-
nes emocionales y estas situaciones no les trunque 
las ganas de vivir”, dijo la secretaria.

Ahora en materia de prevención de estos casos en 
estudiantes, la Secretaría de Educación, trabaja con 
la estrategia la ‘Escuela te ama’, con el Plan Insti-
tucional de Capacitación (PIC), porque a veces las 
personas creen que están preparados para resolver 
problemas y no cuentan con las habilidades emo-
cionales para hacerlo.

“Allí tenemos 11 estrategias, unas calan más que 
otras, por ende las estamos evaluando, y con el plan 
la Escuela te ama, se trabaja para que los niños se 
preocupen por estudiar y estructurar su futuro y 
los jóvenes no dependan de otras personas, sino de 
ellos mismos”, agregó la administrativa. 

EPS en la lupa 
En cuanto a las EPS, estas entidades son vigiladas 

por la Superintendencia Nacional 
de Salud, “y ya no es obligatorio 
pasar por medicina general para 
tener una cita con un psicólogo, 
este es un servicio que debe tener 
acceso directo por el área de ur-
gencia, consulta externa, y quie-
nes deseen una entrevista la pue-
de solicitar de una vez, y ninguna 
entidad debe decirle que primero 
debe pasar por valoración habi-
tual”, puntualizó Lilibeth Galván.

Ante las quejas registradas, la 
médica indicó que van a abrir el 
expediente de inspección, para 
trasladarlo a la suprema admi-
nistración en salud del país y que 
ella sea quien defina cuál va a ser 
el proceso a seguir con los asegu-
radores. 

Línea vida
“Vemos que hay menos casos de 

quitarse la vida, sin embargo, hay 
grandes vacíos emocionales. Hay 
juega un papel, los problemas so-
ciales, pobreza, desigualdad, con-
sumo de sustancias psicoactivas, 
alcohol, acoso escolar. Toda esta 
serie de situaciones acaban per-
judicando la salud mental de los 
jóvenes”, dijo la funcionaria. 

La entidad recibe recursos del 
Sistema General de Participacio-
nes, y el personal e es permanen-
te, la dependencia cuenta con dos 
psicólogos de planta, más el per-
sonal contratista.

Y cuando a una persona se le 
ensombrezca el panorama, puede 
comunicarse a la línea vida de la 
Secretaría de Salud: 318 222 17 
77, la cual funciona las 24 horas 

del día, donde los atiende direc-
tamente un psicólogo que se en-
cuentra de manera permanente, 
allí el usuario puede hablar de 
sus pensamientos y emociones 
sin ningún problema. 

“A veces las personas que sien-
ten depresión son las últimas en 
buscar ayuda, ahí cualquier fa-
miliar o miembro de la comuni-
dad, nos puede contactar, y ese es 
el trabajo que debemos hacer de 
manera preventiva”, puntualizó la 
administrativa.

Y en cuanto a las comunas con 
mayor incidencia de intentos y 
casos, se encuentran dispersos 
en la 6, 8, 9 y 10 de la ciudad, 
de igual manera, trabajan en el 
corregimiento de El Caguán con 
un psicólogo.  

Por su parte, Juan Camilo Res-
trepo, PhD en Psicología Clínica 
e investigador de la Universidad 
de La Sabana, asegura que “una 
de las variables predictoras más 
importantes para las ideas suici-
das es que algunas personas no 
ven salida a los problemas. Por 
ejemplo, una persona con una en-
fermedad crónica o aquella que 
cree que no hay esperanza”.

Si bien no existe una señal 
contundente de que alguien 
podría intentar quitarse la vida, 
cuando intuimos que una perso-
na puede estar en una situación 
agobiante y presenta sentimien-
to de desesperanza, “lo mejor 
que podemos hacer es pregun-
tar directamente: ‘¿Sientes que 
esta situación tiene solución o 
salida?,” asegura Restrepo.

Solicitarán que la Superintendencia de Salud, investigue a las EPS por los caso 
ya denunciados.  
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Informe

n El reciente ataque a un hombre de 43 años, que resultó herido al resistirse a un robo en el centro de la ciudad, pone 
de manifiesto la creciente audacia de los delincuentes. Este incidente se inscribe en un patrón alarmante de robos 
armados que han aumentado en la capital huilense, obligando a las autoridades y a la comunidad a replantear estra-
tegias de seguridad y protección.

La violencia 
se ha vuelto 

una constan-
te, con los 

delincuentes 
mostrando 

cada vez 
más audacia 
al atacar en 

plena luz 
del día. Este 

patrón de cri-
minalidad no 
solo afecta a 
las víctimas 

directas, sino 
que genera 

un clima 
de miedo y 

desconfianza 
en la comuni-

dad, impac-
tando la vida 
diaria de los 

neivanos.

Fleteos en Neiva, no cesanFleteos en Neiva, no cesan

DIARIO DEL HUILA, INFORME
POR: ALEJANDRO POLANCO 

En los últimos meses, Neiva 
ha sido escenario de múlti-
ples casos de fleteo que han 

generado alarma entre sus habi-
tantes. A pesar de las estrategias 
implementadas por las autorida-
des, la frecuencia de estos inci-
dentes pone en duda la efectivi-
dad de las medidas de seguridad. 
El más reciente de estos casos, 
ocurrido en pleno centro de la 
ciudad, ha dado pie a un recuen-
to de los episodios más significa-
tivos, evidenciando un patrón de 
inseguridad creciente en la capital 
del Huila.

El último caso
El pasado martes, en horas de 

la tarde, un hombre de 43 años 
fue interceptado en la calle 9 con 
carrera 7 por delincuentes fuerte-
mente armados que le arrebata-
ron una suma de 35 millones de 
pesos que había retirado minutos 
antes de una entidad bancaria en 
el centro de Neiva. Según infor-
maron las autoridades, la víctima 
se movilizaba en motocicleta y, 

En los últimos En los últimos 
meses, Neiva ha meses, Neiva ha 
sido escenario de sido escenario de 
múltiples casos múltiples casos 
de fleteo de fleteo 

Robos persisten a pesar de las estrategias de las autoridades.
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La preocu-
pación por la 
seguridad ha 
llevado a co-
merciantes y 
ciudadanos 
a tomar pre-

cauciones 
adicionales 

al realizar 
transac-
ciones 

bancarias. 
Las redes 

sociales se 
han llenado 
de testimo-
nios sobre 

experiencias 
similares, lo 

que ha ge-
nerado una 

discusión 
sobre la falta 
de medidas 

efectivas 
para enfren-
tar esta pro-
blemática.

Estos casos, entre otros, reflejan una preocupante tendencia en la seguridad 
de Neiva.

al resistirse al robo, recibió tres 
disparos que lo dejaron grave-
mente herido.

El coronel Héctor Jairo Betan-
court Rojas, comandante encar-
gado de la Policía Metropolitana 
de Neiva, informó que “la víc-
tima había rechazado el acom-
pañamiento policial ofrecido al 
momento de retirar el dinero, si-
tuación que aprovechó la banda 
criminal para seguirlo desde el 
banco y atacarlo cuando se detu-
vo en un semáforo”. Testigos pre-
senciales indicaron que al menos 
cuatro motocicletas participaron 
en el asalto, siendo uno de los 
delincuentes quien disparó en 
repetidas ocasiones cuando el 
hombre intentó resistirse.

Tras el ataque, el herido fue 
trasladado a la clínica Emcosa-
lud, donde se encuentra en pro-
ceso de recuperación. El coronel 
Betancourt añadió que se des-
plegó un operativo de búsqueda 
para capturar a los responsables, 
pero hasta el momento no se han 
reportado detenciones. Las au-
toridades trabajan en la revisión 
de las cámaras de seguridad para 
identificar a los delincuentes y 
esclarecer el modus operandi.

Situaciones anteriores: Un 
patrón recurrente 

En un incidente muy similar, 
Mauricio Gamboa Garzón, un 
caficultor, fue víctima de un robo 
violento tras retirar una fuerte 
suma de dinero de una entidad 
bancaria ubicada en la comuna 
Cuatro el pasado 06 de septiem-
bre. El ataque ocurrió en la carre-
ra 8 con calle 4, alrededor de las 
3:30 p.m. del mismo día. 

Gamboa, quien se movilizaba 
como parrillero en una motoci-
cleta, fue interceptado por dos 
delincuentes armados que lo en-

defensa propia, forcejeó y luego 
disparó en tres ocasiones contra 
Perdomo, causándole la muerte. 
Este caso generó un intenso de-
bate en redes sociales, donde al-
gunos defendieron el accionar del 
comerciante, mientras otros cues-
tionaron la severidad de la res-
puesta y las posibles consecuen-
cias legales que podría enfrentar.

Las autoridades confirmaron 
que alias ‘Uca’ tenía antecedentes 
judiciales por tráfico de estupe-
facientes, hurto calificado y vio-
lencia intrafamiliar. Sin embargo, 
el caso sigue siendo objeto de in-
vestigación para determinar las 
circunstancias exactas del hecho.

Estos casos, entre otros, reflejan 
una preocupante tendencia en la 
seguridad de Neiva. La violen-
cia se ha vuelto una constante, 
con los delincuentes mostrando 
cada vez más audacia al atacar en 
plena luz del día. Este patrón de 
criminalidad no solo afecta a las 
víctimas directas, sino que genera 
un clima de miedo y desconfian-
za en la comunidad, impactando 
la vida diaria de los neivanos.

La respuesta de las 
autoridades y la percepción 
ciudadana

La Policía Metropolitana de 
Neiva, en conjunto con la ad-
ministración municipal, ha im-
plementado el “Plan Fortaleza” 
como una estrategia para comba-
tir la delincuencia en la ciudad. 
No obstante, estos esfuerzos han 
sido insuficientes ante la crecien-
te frecuencia de fleteos y otros 
actos delictivos que afectan la 
tranquilidad de los ciudadanos.

El coronel Betancourt Rojas 
hizo un llamado a la ciudadanía 
para que colabore con la Policía 
Nacional, especialmente cuando 
realicen retiros de dinero en en-
tidades bancarias. “Es fundamen-
tal que la comunidad acepte el 
acompañamiento de la policía 
para prevenir este tipo de delitos. 
Además, pedimos que se repor-
te cualquier actividad sospechosa 
al 1-2-3 para actuar de manera 
oportuna”, añadió el comandante.

En este contexto, la preocupa-
ción por la seguridad ha llevado a 
comerciantes y ciudadanos a to-
mar precauciones adicionales al 
realizar transacciones bancarias. 
Las redes sociales se han llenado 
de testimonios sobre experien-
cias similares, lo que ha generado 
una discusión sobre la falta de 
medidas efectivas para enfrentar 
esta problemática.

La situación en Neiva requiere 
atención urgente y colaboración 
entre la comunidad y las fuerzas 
del orden para revertir esta ten-
dencia y garantizar un entorno 
más seguro para todos. La pro-
tección de los ciudadanos debe 
ser una prioridad, y es esencial 
que las estrategias de seguridad 
se adapten a la realidad actual 
que enfrenta la capital huilense.

La ciudadanía espera que las 
investigaciones en curso arrojen 
resultados positivos y que se lo-
gre capturar a los responsables 
de los últimos fleteos, para así 
devolver la confianza y la tran-
quilidad a los neivanos.

cañonaron para robarle el dinero. 
Al resistirse, recibió un disparo 
en la pierna, lo que permitió a 
los asaltantes huir con el botín. 
Este hecho quedó registrado en 
cámaras de seguridad y, aunque 
la Policía Metropolitana de Neiva 
inició las investigaciones corres-
pondientes, tampoco se lograron 
capturas en este caso.

Otro episodio significativo se 
presentó en la carrera 18 con ca-
lle 9 del barrio Calixto Leiva el 
16 de mayo, cuando un ciudada-
no fue abordado por un grupo de 
delincuentes armados después de 
retirar una suma considerable de 
dinero del centro comercial San 

Pedro Plaza. Según los informes, los asaltantes si-
mularon un accidente para obligar al conductor a 
detenerse, momento en el que aprovecharon para 
intimidarlo con armas de fuego y exigirle el dinero. 
En esta ocasión, la víctima fue golpeada y despo-
jada del efectivo, logrando los criminales escapar 
en motocicletas.

Las imágenes de cámaras de seguridad permitie-
ron observar la forma en que los delincuentes ac-
tuaron coordinadamente para perpetrar el robo. A 
pesar de las investigaciones y operativos desplega-
dos en su momento, las autoridades no han logrado 
capturar a los responsables.

Uno de los casos más controvertidos ocurrió el 14 
de mayo, cuando Henry David Perdomo, conocido 
como alias ‘Uca’, fue abatido durante un intento de 
hurto en una panadería del centro de Neiva. El de-
lincuente intentó robar a un comerciante, quien, en 

La ciudadanía espera que las investigaciones en curso arrojen resultados positivos.
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Contexto

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Anderson Hernández

En cuanto a la deserción es-
colar, a la fecha han deser-
tado 1.040 estudiantes de 

la jornada escolar, esta proble-
mática se registra principalmen-
te en los grados 9, 10 y 11 de 
bachillerato, y entre las causas 
halladas que ‘alimentan’ esta si-
tuación, se encuentra el traslado 
de sus familias a otras ciudades, 
desinterés escolar, reaprobación, 
por lo anterior los administra-
tivos, se encuentran planeando 
estrategias para contrarrestar este 
flagelo.

En este sentido, se encuentran 
integrando ciclos propedéuticos 
con la Universidad Corhuila y 
otra entidad de educación supe-
rior, ya iniciaron con la ejecución 
de este plan en las instituciones 
educativas, Inem e Instituto Téc-
nico Superior. 

PAE garantizado
Y con la finalidad de conocer 

el Programa de Alimentación 
Escolar, dialogamos con Natalia 
Andrea Rodríguez, secretaria de 
Educación de Neiva, quien ma-
nifestó: “el PAE se encuentran en 
funcionamiento, tenemos los re-
cursos garantizados hasta el 30 
de octubre, sin embargo, se nos 
hizo una asignación comple-
mentaria de recursos por parte 
de la Uapa, la semana pasada. 
Nos llegaron alrededor $722 mi-
llones, que nos ayudan a con-
cluir el resto del calendario es-
colar de este año”.

Ante este hecho, la Adminis-
tración Municipal se encuentra 
realizando los arreglos presu-
puestales para garantizar la cul-
minación de este servicio que va 
hasta el próximo 15 de noviem-
bre del presente año.

Y en las zonas rural y urbana 
de Neiva, son 30.000 estudian-
tes los beneficiados del Plan de 
Alimentación Escolar (PAE) en 
83 sedes educativas y en cuanto 
al transporte escolar rural, se dio 
prioridad al área campestre.

Manipuladoras en la ‘mira’
“Ahora vamos a presentar el 

proyecto de vigencias futuras, 

n La Secretaría de 
Educación de Neiva, 
recibió de la Unidad de 
Alimentos para Apren-
der (Uapa) $722 millo-
nes para el Programa 
de Alimentación Esco-
lar. Y van a presentar el 
proyecto de vigencias 
futuras que permitirá 
garantizar desde el pri-
mer día del año 2025, 
la nutrición y trasporte 
escolar para los estu-
diantes.  

Investigan hurtos de 
mercado en el PAE 

Ya en lo con-
cerniente a 

la deserción 
escolar, la 

secretaria de 
Educación 

de Neiva, 
Natalia Ro-

dríguez ma-
nifestó: “han 
abandonado 
las aulas cer-

ca de 1.040 
estudiantes 

de la jornada 
regular, prin-
cipalmente 

de los grados 
9, 10 y 11 de 

bachillerato, 
y en cuanto a 
las causas se 
encuentra el 
traslado de 

sus familia a 
otras ciuda-

des”.

anuncio que se hizo en el Con-
sejo Municipal, plan que será ra-
dicado esta semana precisamente 
para garantizar desde el primer 
día del calendario académico de 
2025, la alimentación y trans-

porte escolar. Esperamos que en este periodo legis-
lativo, el proyecto sea analizado y posteriormente 
aprobado”, destacó la funcionaria.

Y al preguntarle a Natalia Rodríguez, acerca de 
las denuncias sobre el PAE, hizo una grave de-
claración: “las querellas se siguen recibiendo, sin 

embargo, están enfocadas en el 
hurto por parte de las manipu-
ladoras de alimentos, allí ahora 
se están centrando las denun-
cias. Es triste porque uno dice 
es un programa tan importante, 

En 2.000 raciones se va a ampliar el Programa de Alimentación Escolar en Neiva. 

Un hecho que genera alarma es la deserción escolar, se han registrado 1.040 casos. 
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En rela-
ción a las 

denuncias 
sobre el 

PAE: “las 
querellas se 
siguen reci-
biendo, sin 
embargo, 

ahora están 
enfoca-

das en el 
hurto por 

parte de las 
manipula-

doras de 
alimentos, 
allí ahora 
se están 
centran-

do las 
querellas. 

Es triste 
porque uno 

dice es un 
programa 

tan im-
portante”, 
reveló la 

funciona-
ria. 

Integraron los ciclos propedéuticos, con dos entidades de educación superior, ya 
iniciaron aplicando este plan en el Técnico Superior e Inem.

entonces hay que estar haciendo 
seguimiento al operador y ahora 
a las manipuladoras son las que 
se están llevando la alimentación 
de nuestros niños”.

Por lo anterior, han puesto este 
hecho en conocimiento de la em-
presa contratista, quien ha esta-
do presta a realizar el cambio de 
este personal, ha sido bastante 
compleja esta situación.

“El Programa de Alimentación 
Escolar en Neiva, va ser am-
pliado en 2.000 raciones para el 
2025, con el fin de garantizar las 
necesidades que hemos venido 
identificando este año”, añadió 
la administrativa. 

Transporte escolar
En cuanto a transporte escolar, 

son 1.800 estudiantes los bene-
ficiados con este servicio en la 
zona rural. 

“Este año hemos invertido más 
de $2.200 millones, garantizando 
la mayor cantidad del calendario 
escolar, ha sido uno de los sellos 
que ha presentado esta Alcaldía 
y en materia de equidad social, es 
importante que los estudiantes 
puedan asistir a las aulas, porque 
hubo épocas en que no se garan-
tizó”, dijo la funcionaria.

Desde esta dependencia, espe-
ran iniciar con este bien, la pri-
mera semana del año entrante 
apoyados en el proyecto del Sis-
tema de Vigencias Futuras, pre-
supuestaron $1.500 millones 
para este servicio.

Deserción estudiantil
Ya en lo concerniente a la de-

serción escolar, la secretaria 
de Educación manifestó: “han 
abandonado las aulas cerca de 
1.040 estudiantes de la jornada 
regular, principalmente de los 
grados 9, 10 y 11 de bachille-
rato, y en cuanto a las causas se 
encuentra el traslado de sus fa-
milia a otras ciudades, desinterés 
escolar, situación que se viene re-
gistrando específicamente en la 
zona urbana de Neiva”.

Por lo anterior, esta dependen-
cia, se encuentra trabajando en 
las estrategias para disminuir 
esta problemática para el año 
2025. 

“Estamos integrando los ciclos 
propedéuticos, con dos entidades 
de educación superior, ya inicia-
ron aplicando este plan en los 
colegios Técnico Superior e Inem, 
para que un joven que sale de la 
media técnica en grado 11, puede 
iniciar estudios en cuarto semes-
tre en la Corhuila, porque se le 
homologa lo visto en los últimos 
grados de bachillerato y eso mo-
tiva a los estudiantes”, destacó la 
funcionaria. 

Y en relación al hecho donde 
se perdió el rastro de la niña, Ka-
ren Pérez en el corregimiento de 
San Luis, la madre quien pidió 
no colocar su nombre, señaló: 
“que su hija se perdió desde el 
22 de septiembre del año en cur-
so, llevan ya 20 días, sin saber de 
su paradero. Ella se encontraba 
estudiando en el corregimiento 
de Chapinero, y debido a pro-
blemas con el transporte escolar 
y a similares dificultades de las 

zonas rurales, junto a su herma-
no decidieron dejar de lado al 
aprendizaje”.

Plan que ha sido exitoso
Otra de las complejidades que 

venía afectando a las institucio-
nes educativas de la ciudad, eran 
los constantes hurtos de los po-
cos bienes con los que cuentan 
estas sedes de enseñanza. 

Según la queja recibida por las 
autoridades, anteriormente se 
presentaba el robo de televisores, 
computadores portátiles, objetos 
de cocina, cables de energía, en 
tres colegios públicos de Neiva, 
hechos registrados durante las 
vacaciones de mitad de año.

“Hemos venido aumentando 
paulatinamente los puestos de 
seguridad, de acuerdo a las ne-
cesidades que hemos detecta-
do, a los estudios de seguridad 
realizados desde la Secretaría y 
también escuchando las comu-
nidades, quienes nos han mani-
festado sus preocupaciones. A la 
fecha han disminuido de manera 

de un agente se encuentra en las 
sedes con el fin de evitar robos a 
estudiantes. 

En cuanto a las comunas donde 
se presentan más situaciones de 
seguridad en las instituciones de 
enseñanza, se encuentran la 6, 8, 
9 y la zona céntrica de la ciudad.

“Con el nuevo modelo bajamos 
los costos de seguridad, con el 
telemonitoreo, nos ha permiti-
do mejorar de manera sustan-
cial, porque ustedes conocen la 
situación financiera del Munici-
pio. Vamos ir ampliando a más 
sedes con este nuevo otro si, va-
mos a ampliar los compromisos 
adquiridos con la sedes del barrio 
Emayá, Calixto Leyva, Picardías 
y esperan llegar con este servicio 
a unas sedes del colegio María 
Cristina Arango”, destacó la fun-
cionaria.

Anteriormente, la entidad gas-
taba alrededor de $240 millones 
en seguridad, han ampliado 10 
puestos, invirtiendo $230 mi-
llones. “Es decir hemos ido au-
mentando no hemos disminuido 
la inversión, lo que hicimos fue 
optimizar el recurso para poder 
ampliarlo. Eso es lo que estamos 
tratando de realizar, sin embargo 
es un costo alto para la Alcaldía. 
También tenemos celaduría pro-
pia en las instituciones principa-
les, allí hemos hecho una reorga-
nización, lo que nos ha permitido 
mejorar la seguridad en otras se-
des”, dijo Natalia Rodríguez.

La problemática es la inse-
guridad, al respecto, el concejal 
Humberto Perdomo, expresó: 
“quiero empezar diciendo pre-
cisamente que esto genera una 
preocupación y que habla preci-
samente del estado de la socie-
dad en la que nos encontramos. 
En la Escuela Normal Superior 
de Neiva, sede Las Brisas, se ro-
baron unas tabletas digitales, ahí 
uno dice ¿qué favor le hacemos 
cuando nos metemos a una insti-
tución educativa y robamos estos 
elementos?, de pronto resuelve la 
comida para una familia, durante 
una noche, pero imagínense la 
manera en que se impacta a un 
niño con este perjuicio”. Estos he-
chos ya fueron corregidos. 

Natalia Andrea Rodríguez, secretaria de 
Educación de Neiva. 

Con un sistema hibrido de vigilancia, han disminuido los hurtos a sedes educativas. 

satisfactoria los hechos de hurto en nuestra sedes”, 
destacó Natalia Rodríguez.

Asimismo, han contado con el apoyo de la Policía 
Metropolitana de Neiva con el ‘plan padrino’, don-
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Primer Plano Primer Plano
n Neiva continúa en el lugar 
número 12 entre las 32 capitales y 
áreas metropolitanas que evalúa 
el Índice de Competitividad de 
Ciudades, ICC 2024. El estanca-
miento de la ciudad radica en 
el pilar de educación superior y 
formación para el trabajo en el 
que ocupa la posición 21 entre 32 
ciudades y áreas metropolitanas.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO
La ciudad de Neiva ha sido destacada en la más 

reciente versión del Índice de Competitividad de 
Ciudades (ICC) 2024, elaborado por el Consejo 
Privado de Competitividad (CPC) y la Univer-
sidad del Rosario. En esta edición, Neiva se po-
siciona en el lugar número 12 de un total de 32 
ciudades evaluadas, manteniendo su puesto del 
año anterior con un puntaje general de 5,4 sobre 
10. Este resultado la ubica por delante de ciudades 
como Ibagué y Pasto, que ocupan los puestos 13 
y 14, respectivamente.

Mejoras metodológicas y resultados 
destacados

El ICC 2024 introdujo cambios significativos 
en su metodología, destacándose un ajuste en el 
método de estandarización que ahora considera 
valores históricos máximos y mínimos observa-
dos durante una ventana de seis años. Este ajuste 
permite una mejor comparación del desempeño 
de las ciudades a lo largo del tiempo y facilita el 
análisis de sus avances competitivos. Esta nueva 
metodología busca reflejar de manera más precisa 
las fortalezas y debilidades de cada ciudad, ayu-
dando a establecer áreas de oportunidad y alerta 
para los gobiernos locales y el sector privado.

Un aspecto importante del informe es que la 
mayoría de las ciudades evaluadas (26 de 32) 
mostraron un incremento en su puntaje general 
frente a los resultados de 2019, lo que refleja una 
tendencia positiva en el desarrollo urbano y en la 
reducción de las brechas regionales. Entre las ciu-
dades con los avances más notables se encuentran 
Inírida, Yopal y Armenia, que presentaron incre-
mentos anuales promedio de 27%, 21% y 19%, 
respectivamente. Sin embargo, Leticia mostró un 
retroceso significativo, con una caída anual pro-
medio del 19% en su puntaje general entre 2019 
y 2024. Este contraste destaca la importancia de 
las políticas locales efectivas para mejorar la com-
petitividad regional.

Pilares de desempeño en Neiva: salud y 
sistema financiero

Neiva destaca en el pilar de salud, donde registra 
su mejor calificación (7,3 sobre 10) y se posicio-
na entre las ciudades con mejor desempeño en 
este ámbito a nivel nacional. Según el informe, la 
ciudad se ubica en el cuarto lugar en el subpilar 
de capacidades en salud, con un puntaje de 6,5, 
reflejando la eficacia de los servicios y recursos 
sanitarios disponibles para sus habitantes. Estos 
resultados reflejan no solo la infraestructura y los 
servicios médicos, sino también el acceso y cali-
dad que la población recibe, lo que la convierte 
en un referente de bienestar para otras ciudades 
del país.

Otro pilar en el que Neiva muestra fortale-
za es el sistema financiero, logrando posicio-
narse en el cuarto lugar a nivel nacional. Es 
especialmente relevante su primer puesto en 
inclusión financiera, donde obtuvo un pun-
taje perfecto, así como sus buenos resultados 
en coberturas de establecimientos financieros 
y profundización financiera de la cartera co-

A pesar de 
sus avances, 

la ciudad 
enfrenta de-
safíos signi-
ficativos en 
educación 

superior, 
ocupando 

el puesto 21 
en este pilar, 
con un pun-

taje de 4,2.

Neiva se 
posiciona en 
el puesto 12 

del Índice de 
Competitivi-
dad de Ciu-
dades 2024, 
destacando 

en el pilar 
de salud con 
una califica-

ción de 7,3 
sobre 10.

Educación ‘raja’ a Neiva Educación ‘raja’ a Neiva 
en competitividaden competitividad

para que Neiva pueda atraer 
y retener talento cualificado, 
así como para fomentar una 
economía más diversificada e 
innovadora.

Asimismo, se observó una 
disminución de 0,8 puntos en 
el pilar de instituciones, un re-
troceso atribuido a problemas 
en el indicador de gobierno 
digital para la sociedad. Esto 
señala una necesidad urgente 
de fortalecer la digitalización 
de los servicios gubernamen-
tales para mejorar la eficiencia 
administrativa y la transpa-
rencia, facilitando el acceso a 
trámites y servicios para los 
ciudadanos. La moderniza-
ción del gobierno digital no 
solo agiliza procesos, sino que 
también fortalece la confian-
za pública en las institucio-
nes, algo esencial para el cre-
cimiento sostenido.

Competitividad 
y sostenibilidad 
económica

El informe también destaca 
que Neiva logró un aumento 
de 0,5 puntos en el pilar de 
sofisticación y diversificación, 
gracias a mejoras en la diversi-
ficación de mercados de des-
tino para sus exportaciones. 

tradicionales y fomentar el creci-
miento de nuevas industrias, lo 
que permitirá a Neiva integrarse 
más competitivamente a la eco-
nomía global.

Andrés García-Suaza, decano 
de la Facultad de Economía de la 
Universidad del Rosario, subrayó 
el papel de Neiva en el ICC 2024, 
mencionando que el progreso en 
sectores específicos es un ejemplo 
del esfuerzo colectivo por mejo-
rar la competitividad. “El CPC y 
la Universidad del Rosario recono-
cen el trabajo de las ciudades que 
han demostrado avances clave en 
competitividad. Para Neiva, su des-
empeño en salud y en el sistema 
financiero destaca como áreas de 
éxito que podrían servir de modelo 
para otras regiones”, afirmó. Esta 
afirmación resalta la importancia 
de adoptar estrategias enfocadas 
que puedan ser replicadas y adap-
tadas a diferentes contextos locales.

Por otro lado, Ana Fernanda Mai-
guashca, presidenta del Consejo 
Privado de Competitividad, resal-
tó la importancia del ICC como 
herramienta para el análisis sub-
nacional. “Este índice no solo mide 
la competitividad de manera ais-
lada, sino que permite compren-
der cómo se posicionan nuestras 
ciudades en un contexto nacional 
e internacional. La mejora en com-
petitividad es esencial para el de-
sarrollo sostenible de las regiones, 
y Neiva está dando pasos impor-
tantes en este camino,” comentó 

Maiguashca. La visión estratégica para fortalecer la 
competitividad subnacional es clave para impulsar un 
crecimiento equilibrado y equitativo en todo el país.

Oportunidades y retos para Neiva
El ICC 2024 coloca a Neiva en una posición desta-

cada dentro del panorama nacional, demostrando su 
fortaleza en sectores clave como la salud y el sistema 
financiero. No obstante, para consolidar su competiti-
vidad y aspirar a mejores posiciones en el futuro, será 

crucial que la ciudad aborde las 
brechas existentes en educación 
y modernización institucional. 
Esto requiere un compromiso 
de los gobiernos locales para 
implementar políticas que fo-
menten la innovación, la inver-
sión en infraestructura educa-
tiva y el fortalecimiento de las 
capacidades técnicas y digitales 
de su fuerza laboral.

El reto ahora es mejorar la 
formación para el trabajo y el 
desarrollo humano, así como 
avanzar en la digitalización 
de servicios públicos, elemen-
tos que serán esenciales para 
mantener y mejorar la compe-
titividad de la ciudad. La posi-
bilidad de establecer alianzas 
público-privadas para financiar 
y ejecutar proyectos de moder-
nización será una herramienta 
fundamental para superar los 
desafíos identificados. Asimis-
mo, la diversificación de merca-
dos y la atracción de inversión 
serán factores clave para asegu-
rar un crecimiento económico 
inclusivo y sostenible que be-
neficie a todos los habitantes 
de la región. 

Para más información so-
bre los resultados del Índice de 
Competitividad de Ciudades 
2024, se puede consultar la pá-
gina web del CPC o contactar a 
los coordinadores del ICC en el 
Consejo Privado de Competitivi-
dad y la Universidad del Rosario.

mercial. Estos resultados son 
indicativos de un entorno fi-
nanciero favorable que facilita 
el acceso a servicios bancarios 
y promueve la inclusión eco-
nómica en la región. La me-
jora en la inclusión financiera 
se ha convertido en un motor 
clave para el desarrollo local, 
impulsando tanto a pequeños 
emprendedores como a gran-
des empresas.

Desafíos pendientes: 
educación y gobierno digital

A pesar de sus avances, Neiva 
enfrenta desafíos significativos en 
áreas clave que limitan su com-
petitividad. La ciudad ocupa el 
puesto 21 en el pilar de educa-
ción superior y formación para el 

trabajo, debido a un bajo desem-
peño en el subpilar de educación 
para el trabajo y desarrollo huma-
no. Con un puntaje de 4,2, esta 
área requiere atención para me-
jorar la calidad de la formación 
técnica y profesional que se ofrece 
a los jóvenes y trabajadores de la 
región. La necesidad de generar un 
entorno educativo más robusto y 
vinculado con las necesidades del 
mercado laboral es fundamental 

Esto refleja una tendencia hacia la 
ampliación de la base económica 
de la ciudad, lo que puede tradu-
cirse en mayores oportunidades 
para el comercio y la inversión ex-
tranjera en el futuro. La diversifi-
cación económica es esencial para 
reducir la dependencia de sectores 
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Análisis

n Pese a las lluvias, el 
fin de semana pasado 
los Cuerpos de Bom-
beros, atendieron 12 
incendios forestales en 
siete municipios del 
Huila. Sin embargo, ya 
se debe hacer transi-
ción hacia la segunda 
y última temporada 
de precipitaciones del 
año, por ende el Insti-
tuto de Hidrología, Me-
teorología y Estudios 
Ambientales (Ideam), 
pronostico temporales, 
después del 15 de octu-
bre del año en curso. 

Un 65% de los 
encuestados 

no confía 
en que la 

economía 
colombiana 
mejorará en 

los próximos 
meses, 

reflejando un 
sentimiento 

de incerti-
dumbre gene-

ralizada.

Desaprobación a Petro y temor Desaprobación a Petro y temor 
económico, según encuestaeconómico, según encuesta

DIARIO DEL HUILA, ANALISIS

La reciente encuesta de “SA-
BEMOS: La Opinión Ciu-
dadana”, realizada por el 

Instituto de Ciencia Política Her-
nán Echavarría Olózaga y Yan-
Haas, presenta un panorama 
complejo para el gobierno del 
presidente Gustavo Petro. El estu-
dio, que recopiló la percepción de 
700 personas en las cinco princi-
pales ciudades de Colombia (Bo-
gotá, Medellín, Cali, Barranquilla 
y Bucaramanga), aborda temas 
de gestión gubernamental, eco-
nomía, seguridad, y confianza en 
las instituciones. Los resultados, 
presentados el 15 de octubre de 
2024, evidencian una caída en la 
aprobación 

Baja aprobación 
presidencial y controversias 
en la gestión

La gestión del presidente Gus-
tavo Petro atraviesa un momen-
to complicado en términos de 
percepción pública. Según la en-
cuesta, el 50% de los encuesta-
dos desaprueba la gestión del 
mandatario, mientras que solo 
un 30% la aprueba. Estos resul-
tados reflejan una tendencia que 
ha venido creciendo en los últi-
mos meses, donde la administra-
ción no ha logrado recuperar la 
confianza de la ciudadanía. Este 
sentimiento es más pronuncia-
do en ciudades como Medellín y 
Bucaramanga, donde las cifras de 
desaprobación son mayores que 
el promedio nacional.

La baja aprobación también se 
relaciona con las dudas en tor-
no a la integridad del proceso 
electoral que llevó a Petro a la 
presidencia. Según la encuesta, 

un 58% de los encuestados cree 
que hubo ingresos no reportados 
durante la campaña electoral del 
presidente, siendo Medellín la 
ciudad con la mayor proporción 
de personas que creen en esta 
irregularidad (76%). Este tema, 
lejos de disiparse, sigue siendo 
un punto de tensión que afecta 
la confianza hacia la administra-
ción actual, y refuerza la percep-
ción de falta de transparencia en 
el manejo político.

Desconfianza en la 
economía y temor al 
desempleo

El estado de la economía co-

lombiana es una de las mayores 
preocupaciones reflejadas en la 
encuesta. Un 65% de los encues-
tados no confía en que la situa-
ción económica mejorará en los 
próximos meses. Esta falta de op-
timismo es particularmente alta en 
Bucaramanga, donde el 74% de los 
encuestados comparte este senti-
miento, y en Medellín, que se po-
siciona como otra ciudad con altos 
niveles de escepticismo económico.

El pesimismo se ve reforzado 
por la percepción de que el costo 
de vida ha aumentado considera-
blemente. El 61% de las personas 
indicó que el costo de la vida se 
ha disparado bajo el gobierno de 
Petro, lo que genera preocupacio-

nes sobre la estabilidad econó-
mica y la capacidad del gobierno 
para controlar la inflación. El au-
mento de los precios de productos 
básicos y el combustible ha afec-
tado a amplios sectores de la po-
blación, siendo motivo de protes-
ta por parte de diversos gremios, 
como el sector transportador, que 
se ha movilizado en contra del in-
cremento en el precio del ACPM.

La incertidumbre económica 
también se refleja en el mercado 
laboral. Casi la mitad de los en-
cuestados (45%) afirma sentir que 
su empleo está en riesgo, un senti-
miento que prevalece especialmen-
te entre las mujeres y los jóvenes 
adultos de 25 a 34 años. La falta 

de estabilidad laboral y el temor 
al desempleo parecen dominar las 
preocupaciones de los colombia-
nos, especialmente en un contex-
to donde la confianza en el futu-
ro económico es baja. Además, un 
39% de los encuestados reporta 
que ellos o algún miembro de su 
familia ha perdido su trabajo re-
cientemente, lo que señala una pre-
ocupación creciente por la estabili-
dad del empleo en el país.

Percepción sobre la 
seguridad y el papel del 
gobierno

La seguridad sigue siendo otro 
tema crítico. La encuesta muestra 
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Más del 
70% de los 

ciudadanos 
considera 

que hay ries-
go de mani-
pulación en 

las próximas 
elecciones, 

evidencian-
do una crisis 
de confianza 

en la trans-
parencia 

institucional.

que más del 70% de los encues-
tados cree que Colombia corre el 
riesgo de manipulación o fraude 
en las próximas elecciones. Este 
alto nivel de desconfianza resalta 
la preocupación ciudadana por la 
transparencia y la estabilidad del 
sistema democrático. Las princi-
pales preocupaciones apuntan a 
la posibilidad de que el gobierno 
actual, actores del narcotráfico o 
grupos ilegales intenten interve-
nir en el proceso electoral. Esta 
percepción de riesgo pone en evi-
dencia una crisis de confianza que 
va más allá de la política, y refleja 
temores sobre la gobernabilidad y 
la seguridad institucional del país.

Adicionalmente, solo un 44% 
de los encuestados confía en que 
Petro defenderá la democracia, 
mostrando una brecha conside-
rable en el apoyo y la confianza 
hacia el liderazgo presidencial en 
momentos de incertidumbre po-
lítica. Esta percepción varía con-
siderablemente por ciudad, sien-
do Barranquilla la ciudad donde 
la confianza es relativamente más 
alta (53%), mientras que en Me-
dellín apenas alcanza el 32%.

Opiniones divididas 
sobre las políticas 
gubernamentales y la 
gestión económica

En cuanto al impacto directo 
de las políticas gubernamenta-
les, la encuesta destaca que un 
36% de los encuestados consi-
dera que las acciones del gobier-
no perjudican a personas como 
ellos, mientras que solo un 13% 
opina que han sido beneficio-
sas. Este escepticismo se extien-
de también a la gestión econó-
mica de empresas estatales y la 
intervención en sectores como el 

energético, con respuestas mixtas 
sobre la eficiencia y transparencia 
de estas medidas.

La encuesta también revela que 
el 78% de los encuestados estaría 
de acuerdo con una reducción de 
impuestos, reflejando un descon-
tento generalizado con la carga 
fiscal actual. Muchos consideran 
que los impuestos deberían des-
tinarse a mejorar la seguridad y 
financiar programas sociales, dos 
áreas que la población percibe 
como prioritarias para el desa-
rrollo y el bienestar social.

Preocupaciones de la 
juventud y retos para el 
futuro

Los jóvenes enfrentan desafíos 

y la confianza en la democracia se 
ven amenazadas por las preocupa-
ciones sobre posibles manipula-
ciones electorales y la percepción 
de falta de transparencia.

El gobierno tendrá que abordar 
estos desafíos con políticas más 
efectivas para recuperar la con-
fianza ciudadana y revertir la per-
cepción negativa que domina el 
panorama actual. Desde la gestión 
económica hasta la mejora de la 
seguridad, la administración de 
Petro se enfrenta a una serie de 
retos que requerirán no solo res-
puestas inmediatas, sino una vi-
sión estratégica a largo plazo para 
reconectar con las necesidades de 
los ciudadanos y fortalecer la es-
tabilidad del país.

específicos en el actual contexto sociopolítico y 
económico del país. Entre las principales preocu-
paciones de la juventud, la falta de oportunidades 
laborales lidera con un 54%, seguida por los pro-
blemas de salud mental (44%), como la ansiedad 
y la depresión, que han aumentado en medio de la 
incertidumbre económica y política. La tendencia 
a migrar también es destacada como un fenóme-
no creciente, lo que refleja la percepción de que las 
oportunidades son mejores fuera del país.

Un panorama de desconfianza y desafío 
para el gobierno

La encuesta de “SABEMOS” refleja un país dividido 
y preocupado. La desaprobación de la gestión de Gus-
tavo Petro es significativa y parece estar motivada por 
cuestiones económicas y dudas sobre la transparencia. 
Además, la percepción de riesgo en el empleo y el alza 
en el costo de vida resaltan las dificultades económicas 
que enfrenta la población. La seguridad institucional 
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La politización de la COP16

Mientras que en Colombia no 
exista un organismo serio y ga-
rante de la confianza del pueblo y 
persistan en el decadente Consejo 
Nacional Electoral CNE, para diri-
mir los conflictos electorales, siem-
pre coexistirá un manto de duda 
sobre la actividad política y sobre 
los propios dirigentes políticos que 
no quieren cambios.

Una democracia plena deman-
da para su legitimización el fo-
mento de los derechos políticos 
de la ciudadanía en condiciones 
de igualdad, con todas las ga-
rantías y sin la persecución que 
exteriorizan hoy día en esa des-
acreditada corporación.

Un magistrado, según la consti-
tución política, está encargado de” 
hacer efectivos los derechos, obliga-
ciones, garantías y libertades con-
sagradas en la Constitución y en las 
leyes, con el fin de lograr y mante-
ner la convivencia social.

Sin embargo, asistimos a un de-
bate mediático y cruel contra la fi-
gura del presidente de la Republica 
Gustavo Petro, que a la luz de la 
opinión pública pone en la picota 
pública la capacidad moral y ética 
para legitimar la inspección y con-
trol de los procesos electorales, que 
en ultimas genera más dudas sobre 
la actividad política.  

En columna anterior señalé 
si los ex presidentes de Repú-
blica Alfonso López Pumarejo, 
Alberto Lleras Camargo, Ma-
riano Ospina Pérez y Roberto 
Urdaneta Arbeláez, vivieran es-
tarían lanzando gritos al cielo 
y dándose golpes de pecho, por 
todas las picardías que está co-
metiéndose 75 años más tarde, 
a nombre del Consejo Nacional 
Electoral (CNE), por políticos 
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Reclutamiento de menores por medios 
tecnologícos 

Las autoridades están muy preocupadas por 
los nuevos estilos utilizados por las organizacio-
nes narcoterroristas para convencer a los meno-
res de edad para que se incorporen a sus filas, 
donde les prometen esta vida y la otra, pero 
cuando logran sus objetivos, empiezan a vivir 
el verdadero viacrucis por la forma irracional y 
salvaje como los tratan y que direccionan sus 
actuaciones para perpetrar actos criminales. Ya 
lo afirmábamos anteriormente en esta tribuna 
de opinión, que dentro de los múltiples delitos 
abominables que se han venido cometiendo 
desde hace más de seis décadas por parte de 
estas estructuras delincuenciales en el país, es el 
reclutamiento forzado de menores de edad, que 
han afectado a miles de familias colombianas, 
porque han perdido a sus hijos que han sido 
raptados por estos desadaptados sociales. Los 
han convertido en instrumentos de guerra y 
están siendo utilizados para fortalecer sus filas 
subversivas. Desde que se empezó la implemen-
tación del Acuerdo Renegociado de Paz nos ha 
permitido conocer el fondo verdadero de esta 
cruda realidad que ha venido soportando la so-
ciedad colombiana. Y ahora, desde que asumió 
la presidencia de Gustavo Petro Urrego, nueva-
mente se han intensificado en algunas regiones 
del país, esta detestable práctica inhumana, que 
ha obligado a las familias a salir de los territorios 
donde operan estas organizaciones.  

El Huila, no se sustrae de este flagelo. Durante 
el primer semestre de 2024, más de 1.000 es-

tudiantes se han retirado de las aulas escolares 
en Neiva, sin causa alguna. Se pueden inferir 
que existe una correlación directa en menor 
proporción por el número de menores de edad 
que han sido reclutados por la guerrilla, que 
hace presencia en el departamento del Huila. 
La secretaria de Educación municipal ha im-
partido instrucciones a las instituciones educa-
tivas, porque deben informar inmediatamente 
a los padres de familia y a las autoridades, la 
ausencia sin justificación alguna. Entre las zo-
nas donde existe alarma de reclutamiento de 
menores, se encuentran los corregimientos de 
Vegalarga, Fortalecillas y las comunas 8, 9,10, 
con el fin de evitar esta problemática se ha am-
pliado a todo el sector rural y a la comuna seis. 
Por esta causa la Defensoría, ha promovido la 
instalación de las Comisiones Intersectoriales 
para el ejercicio de las políticas públicas de 
prevención en el reclutamiento forzado niños, 
niñas y adolescentes.

Lo preocupante, es que los delincuentes ha-
cen convocatorias masivas a través de las re-
des sociales, específicamente el Toc Tok para 
convencerlos que se incorporen a sus filas de-
lincuenciales. Expertos vaticinan un aumento 
del reclutamiento forzado de menores, que es 
considerado una práctica execrable, con el fin 
de utilizarlos como escudos humanos. Frente a 
esta horrible conducta, hay que ser muy claros 
en que la responsabilidad recae por completo 
en los reclutadores. Debemos cuidarlos mucho. 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

reencauchados e investigados 
por la justicia. 

López Pumarejo, Lleras Camargo, 
Ospina Pérez y Roberto Urdaneta 
Arbeláez, integraron en 1.948, jun-
to con los Magistrados de la Corte 
Suprema de Justicia Ricardo Hi-
nestroza Daza y Eleuterio Serna, 
del rector de la Universidad Nacio-
nal Luís López de Mesa y el Geren-
te del Banco de la República Luís 
Ángel Arango, la lujosa primera 
Corte Electoral, que importancia 
y confianza tenía.

La Corte Electoral se modificó, 
por el de Consejo Nacional Elec-
toral, hoy CNE, por una explica-
ción del Magistrado, Jorge Valencia 
Arango: «El vocablo Corte produce 
la sensación de ser un organismo 
jurisdiccional siendo que no es sino 
una corporación administrativa cu-
yos actos están sujetos al control 
de la jurisdicción administrativa».

El juez natural del presidente 
de la Republica es la Comisión 
de Acusaciones de la Cámara de 
Representantes, en consecuencia, 
los magistrados del CNE que vo-
taron en la “investigación” al pre-
sidente afrontan cargos penales 
por prevaricato, cuyo proceso la 
fiscal Luz Adriana Camargo, tras-
ladó a la Fiscalía delegada ante la 
Corte Suprema de Justicia. 

El constitucionalista Rodrigo 
Uprimny Yepes, integrante del 
Comité de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales de la ONU e 
investigador de la Corporación De 
justicia, y columnista de El Espec-
tador, recalcó que el fuero presi-
dencial de Petro permanece intacto.

Los especialistas, coinciden 
en que como el CNE no tiene 
la competencia para destituir al 
presidente ni suspenderlo, mu-
cho menos tiene la autoridad 
para investigarlo y procesarlo, 
cuya responsabilidad recae en 
la Comisión de Acusaciones de 
la Cámara de Representantes.

La politiquería del CNE debilita la 
democracia

Vea columna completa en www.
diariodelhuila.com

Alfonso 
Vélez 
Jaramillo

Durante el mes de octubre el país 
será anfitrión por primera vez de la 
Conferencia de las Partes del Con-
venio sobre la Diversidad Biológica, 
o COP16. Tiene todo el sentido que 
lo seamos, Colombia es uno de los 
países más ricos en términos natu-
rales en el mundo. De hecho, com-
partimos con Brasil el primer lugar 
de biodiversidad a nivel global. So-

mos el país número 1 en diversidad 
de aves, segundo en diversidad de 
plantas, anfibios y mariposas, terce-
ro en diversidad de reptiles y cuarto 
en diversidad de mamíferos. La res-
ponsabilidad que tenemos los co-
lombianos con la naturaleza es gran-
de, y debido a esto los ciudadanos 
no deberíamos ver la COP16 como 
un simple evento diplomático más, 
ni mucho menos permitir su mi-
nimización o manipulación como 
medio para favorecer los intereses 
de una u otra orilla política.

Este evento, que sucederá en la 

ciudad de Cali, representa una 
oportunidad ideal para impulsar 
la economía nacional, incentivando 
a los líderes del futuro y atrayendo 
inversión extranjera en busca de fi-
nanciar proyectos orientados hacia 
una economía más limpia. Sin im-
portar nuestra orientación política 
o preferencia de modelo económi-
co, la realidad es que estas inicia-
tivas son cada vez más atractivas 
para los fondos de inversión y los 
recursos destinados para la Coope-
ración Internacional y, gerenciadas 
correctamente, terminan generan-

do más empleo y presupuesto para 
el desarrollo de nuestro país. 

He notado que la politización 
de este evento -tanto desde el go-
bierno como por la oposición- li-
mita a los ciudadanos en mane-
ras difíciles de percibir de abrir 
el panorama hacia oportunidades 
de inversión que podrían benefi-
ciar nuestras fuentes de energías 
limpias. Alojar la COP16 es como 
jugar un Mundial de Fútbol de 
local; el impulso económico y la 
proyección internacional es enor-
me si el evento es bien ejecutado. 

¿Recuerdan el Mundial Sub-20 
del 2011 en Bogotá y cómo evo-
lucionó esa generación de James, 
Muriel y ‘Santi’ Arias?

Los ciudadanos y los empren-
dedores orientados hacia la eco-
nomía de impacto tenemos mu-
cho que ganar. El país podría 
potenciar su estrategia de inno-
vación en energías renovables que 
comparten tanto el actual como el 
anterior gobierno y que impacta 
a todos los ciudadanos.

Santiago   
Ospina 
López



Después de la semana de receso 
escolar (una pausa en el calendario 
académico de los establecimientos 
educativos de los calendarios A y 
B), reflexioné sobre los esfuerzos 
invisibles de las mujeres que sos-
tienen los hogares rurales. A pe-
sar de su importancia, las muje-
res campesinas enfrentan desafíos 
significativos, representando un 
elemento clave en el tejido econó-
mico y social de nuestra región, es 
especial en el sector agropecuario.

Sin embargo, enfrentan desafíos 
en el mercado laboral, responsabi-
lidades del cuidado del hogar y las 
cifras arrojan bajo acceso a la for-
mación académica. A pesar de que 
existen leyes que buscan mejorar 
la calidad de vida de las mujeres 
rurales, priorizando las de bajos 
recursos y consagran medidas es-
pecíficas encaminadas a acelerar la 
equidad entre el hombre y la mu-
jer rural, como la ley 731 de 2002, 
la realidad de precariedad y vul-
nerabilidad persiste. La violencia, 
menores ingresos y mayor carga 
de cuidado de hogares son algunos 
de los problemas que enfrentan 
muchas mujeres en el área rural.

Según el Departamento Admi-
nistrativo Nacional de Estadística 
(DANE-2022), el 40,4% de los ho-
gares rurales con jefatura femenina 
se considera pobre según medicio-
nes de pobreza multidimensional; 
también la entidad destaca que el 
52,3% de las mujeres rurales son 
menores de 30 años, y en su ma-
yoría se encuentran transitando 
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La Policía recibió 4 
helicópteros Black 
Hawk

Lidia Montealegre
Le llegó nueva flotilla para 
la distinguida señora Vice.
Adasec Colombia
Mucha envidia de estos 
personajes que opinan 
bobadas, así será su familia, 
Sus hijos y ellos por dentro 
podridos, por viven pobres.
Ricaurte Guilombo Rodrí-
guez
La viceministra quiere otro 
helicóptero más moderno 
los anteriores son muy 
viejos.

Diana 
Montes

Tarqui, un municipio en el co-
razón del Huila, posee caracterís-
ticas que lo hacen destacar tanto a 
nivel regional como nacional. Su 
vocación agrícola es innegable y, 
a diferencia de otros municipios 
del departamento, Tarqui ha lo-
grado diversificar su producción 
de manera significativa. Con una 
población cercana a los 19.000 ha-
bitantes y una densidad de 54,79 
habitantes por km², el municipio 
tiene un equilibrio demográfico 
que le permite aprovechar al máxi-
mo su extensión territorial de 347 
km², una característica clave para 
el desarrollo económico sostenible.

El cultivo de uva es una de sus 
principales cartas de presentación, 
con casi 3.700 toneladas produ-
cidas en 2021 y un rendimiento 
de 12,10 toneladas por hectárea. 
Esta cifra lo sitúa como un refe-
rente en la producción vitivinícola 
dentro del Huila. Pero la diversidad 
agrícola no termina ahí: el mara-
cuyá, el aguacate y el café también 
tienen un rol preponderante en la 
economía local. El aguacate, con 
un rendimiento de 9,75 toneladas 

por hectárea, y el maracuyá, que 
llega a 13,90 toneladas por hectá-
rea, son ejemplos claros de cómo 
Tarqui ha sabido aprovechar su 
tierra fértil para impulsar cultivos 
de alto valor.

En el aspecto cultural, Tarqui ha 
dado pasos significativos. El mu-
nicipio cuenta con un consejo de 
cultura activo y en 2022 se otor-
garon 12 estímulos a proyectos ar-
tísticos, lo que evidencia un claro 
compromiso con el fortalecimiento 
de la vida cultural local. Aunque 
esta infraestructura aún está en de-
sarrollo, tiene el potencial de con-
vertirse en un eje clave para atraer 
turismo y reforzar la identidad de 
la comunidad, complementando 
de manera efectiva las dinámicas 
económicas del municipio.

Por último, es importante resal-
tar el componente demográfico de 
Tarqui. Con una población en su 
mayoría joven y con una propor-
ción étnica diversa, este munici-
pio tiene la oportunidad de con-
vertir su población en un recurso 
invaluable para su desarrollo. Esta 
estructura poblacional no sólo ga-
rantiza una mano de obra dinámi-
ca para el sector agrícola, sino que 
también abre la puerta a nuevas 
iniciativas en otros ámbitos como 
el comercio, la educación y el tu-
rismo rural, haciendo del munici-
pio una excelente oportunidad de 
inversión y de desarrollo.

Me ha llamado poderosamen-
te la atención del planteamiento 
del Alcalde de Garzón Francisco 
Calderón, quien en días pasados 
se refirió a un tema candente en 
Neiva, como es tener un estadio 
que permita ser sede de partidos 
del fútbol profesional colombiano 
y más aún de juegos internaciona-
les, cuando se trata de mirar más 
allá de la nariz. Y es que Pacho es 
un man de visión que le apuesta 
al futuro. Es el deporte la mejor 
bandera para combatir y erradicar 
los vicios que atentan y ponen en 
peligro a la sociedad.

Esta iniciativa, la de Pacho, lle-
ga como anillo al dedo, máxime 
cuando en la capital huilense no 
han logrado desenredar el pro-
blema jurídico que se tiene con 
el Plazas Alcid. En pasillos y en 
algunos medios con timidez, ha-
blan de la contratación de un nue-
vo estudio o consultoría para saber 
qué paso seguir. Conocí que desde 
Inderhuila apoyarían la iniciativa 
con dinero para que la Alcaldía 
contrate el mismo.

Ojo, en el pasado ya hubo un 
estudio que contrató el entonces 
Alcalde Gorky Muñoz Calderón 
y de ahí se deberían desprender 
las decisiones a tomar. No creo 
que por ignorancia vayan a pe-
car haciendo dos estudios para 
lo mismo y terminen enredados 
quienes firmen ese compromiso 
administrativo.

Les invito a que esculquen y re-
visen porque desconocer no exime 
de la responsabilidad. Aplaudo la 
voluntad del Alcalde German Ca-
sagua y del Gobernador Rodrigo 
Villalba, pero invito a sus asesores 
a que lean y revisen, no vaya ser 

que terminen enredados y en líos 
jurídicos. Es apenas obvio que si 
ya hay un estudio, éste debe te-
nerse en cuenta para tomar la de-
cisión ideal.

Mientras tanto la polémica con-
tinúa, más por las presiones de 
Maruan David el Presidente del 
Atlético Huila a quien en días pa-
sados le di la mano en el estadio 
de Neiva, en juego que los opitas 
perdieron con Unión Magdalena. 
Maruan, aunque dice que no qui-
so decir eso, amenazó con que si 
en 2025 no había estadio listo se 
llevaba el equipo. Menos mal, lue-
go aclaró que eso no fue lo que 
quiso decir.

Así que la alternativa de Gar-
zón no me disgusta, porque si 
Neiva no avanza en la solución 
al problema, los diocesanos dis-
pondrán del esfuerzo que sea ne-
cesario para adelantar las obras 
que permitan tener un estadio en 
óptimas condiciones, moderno y 
con buena capacidad para alber-
gar a los aficionados que gustan 
del fútbol.

Lamento que tenga que referir-
me únicamente al tema del es-
tadio de Neiva, prometo hacerlo 
próximamente con las piscinas de 
la villa olímpica, las canchas sinté-
ticas, el estadio Urdaneta, el coli-
seo Álvaro Sánchez Silva y de otros 
tantos que, por falta de inversión 
por parte del Estado, atraviesan 
su peor momento, lo cual reper-
cute en los nefastos resultados de 
nuestros atletas.

No es justo que, por no tener 
una infraestructura adecuada, va-
rios de los deportistas oriundos 
del departamento tengan que irse 
a competir por otras regiones. Pri-
mero porque cuentan con mejo-
res apoyos y segundo porque los 
escenarios y los elementos mí-
nimos para su preparación tie-
nen mejores condiciones. Y qué 
decir del auxilio económico que 
les ofrecen. Sobre esta película les 
contaré en una próxima columna 
una mejor historia.

Un componente 
robusto de coman-
dos de la Policía 
Nacional ha llegado 
al departamento del 
Huila para reforzar la 
seguridad en las zonas 
más vulnerables del 
occidente, norte y sur 
del territorio. Estos 
agentes, altamente 
capacitados en ope-
raciones de combate 
urbano y rural, ya se 
encuentran desplega-
dos y listos para for-
talecer la protección 
de los ciudadanos. La 
medida busca hacer 
frente a los recientes 
desafíos en seguridad, 
garantizando mayor 
presencia policial en 
las áreas estratégicas.

EL RINCÓN DE DIANA

Nina García
Desde 2017 es editora en 
jefe de la revista Elle para su 
edición de Estados Unidos, 
además de jurado y uno de los 
rostros más importantes del 
reality Project Runway. Du-
rante su carrera se ha consoli-
dado como experta mundial 
de moda y referente de esta 
industria. Es la primera latina 
en dirigir un medio de comuni-
cación global especializado en 
moda y belleza, con 45 publica-
ciones en más de 60 países.

OPINANDO Y DANDO 

Faiver 
Hoyos 
Hernández 

Email:faiverhoyos@gmail.com 
Twitter (X) @FaiverFaiver

Los desafíos de la mujer rural
por las etapas de infancia, adoles-
cencia y juventud. Esta 4 propor-
ción es 8,6 puntos porcentuales 
(p.p.) superior a la de las mujeres 
que residen en áreas urbanas en 
el año 2022.  Estas cifras generan 
varias preguntas: ¿Qué estrategias 
se implementan para promover la 
mejora sustancial en las condicio-
nes de vida de las mujeres rura-
les? ¿Qué alternativas brindan las 
políticas públicas y planes de de-
sarrollo Municipales? ¿Qué hacen 
los entes territoriales para que las 
mujeres en el campo maximicen 
su potencial y liderazgo?

Es fundamental reconocer y po-
tencializar el liderazgo de las mu-
jeres rurales. Por ejemplo, los con-
cejos municipales deben evaluar y 
controlar las políticas públicas y 
planes de desarrollo, esto en pro-
cura de que los entes territoriales 
apliquen estrategias para mejorar 
su condición económica y social. 
Es hora de visibilizar la fuerza 
invisible de las mujeres rurales y 
trabajar entre todos para su em-
poderamiento, adoptando progra-
mas de capacitación y educación, 
se debe fomentar la asociatividad 
y cooperación, mejorar el acceso 
a créditos y recursos financieros, 
y fortalecer la seguridad y protec-
ción para mujeres rurales. 

Una última reflexión, valoremos el 
trabajo de las mujeres campesinas, 
ellas son las primeras que se levan-
tan y las ultimas que se acuestan 
realizando labores en sus hogares, 
son maestras, cuidan de los hijos, 
hermanos, padres, etc., responden 
por la alimentación de jornaleros, 
cultivan y un margen muy reduci-
do saca adelante temas académicos.

Edwin 
Fernando 
Pisso
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Panorama

n La extensión del 
cese del fuego en el 
Huila ofrece una opor-
tunidad para avanzar 
hacia la paz, pero la 
falta de un mecanismo 
de verificación sólido 
y la presencia de con-
flictos entre facciones 
disidentes plantean 
serios desafíos para la 
seguridad y el bienes-
tar de la población.

La población 
del Huila ha 
vivido en un 
contexto de 

miedo y des-
plazamiento 

a causa del 
conflicto 
armado.

La tregua en el Huila: avances, críticas La tregua en el Huila: avances, críticas 
y desafíos en el proceso de pazy desafíos en el proceso de paz

DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA

En medio del complejo pa-
norama del conflicto ar-
mado en Colombia, el Go-

bierno ha extendido el cese del 
fuego con las disidencias de las 
Farc, específicamente con el gru-
po conocido como ‘Estado Ma-
yor Central’. A través del decreto 
1208 de 2024, el Ejecutivo ha 
acordado prorrogar esta tregua 
por seis meses más, hasta el 15 
de abril de 2025. Este acuerdo 
busca avanzar en temas crucia-
les como la protección de la po-
blación civil y la transformación 
territorial. Sin embargo, ha sido 
objeto de críticas, principalmen-
te por la ausencia de un meca-
nismo de verificación robusto 
que asegure el cumplimiento de 
los compromisos pactados.

Contexto del cese del fuego
La extensión del cese de hostili-

dades se da en el contexto del sexto 
ciclo de negociaciones, donde aún 
no hay información clara sobre los 
resultados de la tregua anterior. 
Este nuevo decreto se aplica úni-
camente a las estructuras que han 
permanecido en la mesa de diálogo, 

limitando así el alcance del acuerdo. El Gobierno ha 
señalado que este pacto de no agresión es fundamen-
tal para crear un ambiente propicio para el diálogo y 
la reconciliación en las regiones más afectadas por la 
violencia, incluyendo el departamento del Huila.

El Huila, un departamento que ha sido históri-
camente impactado por la violencia de grupos ar-
mados, tiene una gran expectativa respecto a esta 
tregua. La prórroga se considera como una oportu-

nidad para reducir los niveles de 
confrontación y generar condi-
ciones más seguras para la ciuda-
danía. Sin embargo, las críticas al 
acuerdo resaltan la preocupación 
de que, sin un mecanismo efecti-
vo de verificación, las promesas 
de paz y estabilidad puedan ver-
se socavadas.

Camilo González Posso, jefe de la delegación del Gobierno.

Las dos delegaciones se encuentran reunidas 
desde el pasado viernes en Bogotá en el sexto 

ciclo de negociación.
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El informe 
más reciente 

del Centro 
de Recursos 

para el 
Análisis de 
Conflictos 

(Cerac) 
revela que, 
a pesar de 
la tregua, 

se han 
registrado 

120 acciones 
ofensivas 

atribuidas a 
estas estruc-
turas, con 115 
de ellas con-

sideradas 
violaciones 
directas al 

acuerdo.

Las implicaciones para el Huila
El Huila, como parte de la zona de influencia de 

estos grupos armados, se encuentra en una encru-
cijada. La prolongación del cese del fuego ofrece 
una oportunidad para la construcción de un en-
torno más pacífico y seguro para la población. Sin 
embargo, las críticas al acuerdo resaltan la preocu-
pación de que, sin un mecanismo efectivo de veri-
ficación, las promesas de paz y estabilidad puedan 
verse socavadas.

El gobernador del Huila, así como otros manda-
tarios regionales, han expresado sus inquietudes so-
bre la tregua. La falta de un monitoreo eficaz podría 
permitir que las disidencias operen con impunidad, 
lo que podría resultar en un aumento de la violencia 
y la inseguridad en el departamento. La situación 
se complica aún más considerando que, según in-
formes de inteligencia, el 40% de los integrantes 
de las disidencias se agrupan en estas estructuras, 
lo que representa un desafío significativo para las 
autoridades locales y nacionales.

La población del Huila ha vivido en un contexto 
de miedo y desplazamiento a causa del conflicto 
armado. Las comunidades han experimentado el 
impacto directo de la violencia, incluyendo el des-
plazamiento forzado y la extorsión por parte de 
grupos armados. Por ello, el cese del fuego y cual-
quier intento de establecer un diálogo de paz son 
recibidos con esperanza, pero también con escep-
ticismo, dado el historial de incumplimientos por 
parte de los grupos disidentes.

Críticas al proceso de paz
La extensión del cese de fuego ha suscitado 

críticas entre varios sectores. Algunos analistas 
argumentan que el Gobierno ha sido demasiado 
permisivo, permitiendo que los grupos armados 
sigan actuando sin consecuencias claras. El pro-
fesor Germán Valencia, del Instituto de Estudios 
Políticos de la Universidad de Antioquia, ha des-
tacado la necesidad de un sistema de verificación 
sólido y transparente para generar confianza en 
el proceso. Según él, un monitoreo regular de 
las actividades de los disidentes es esencial para 
evitar futuros incumplimientos y garantizar la 
seguridad de la población.

Además, el informe más reciente del Centro de 
Recursos para el Análisis de Conflictos (Cerac) re-
vela que, a pesar de la tregua, se han registrado 120 
acciones ofensivas atribuidas a estas estructuras, 
con 115 de ellas consideradas violaciones directas 
al acuerdo. Este panorama sugiere que, sin una vigi-
lancia adecuada, la tregua podría no tener el efecto 
deseado en la reducción de la violencia en regiones 
como el Huila.

Las voces críticas también provienen de sectores 
políticos y sociales en Huila, donde se cuestiona la 
efectividad del Gobierno para manejar las negocia-
ciones y proteger a la ciudadanía. La falta de accio-
nes concretas y de resultados palpables ha llevado 
a muchos a dudar de la viabilidad del acuerdo y a 

exigir medidas más contundentes 
que garanticen la paz y la seguri-
dad en el territorio.

Los retos de la guerra entre 
disidencias

Un aspecto preocupante del 
actual escenario es la guerra en-
tre las facciones de disidencias 
que han surgido tras la escisión 
de ‘Iván Mordisco’. Los enfrenta-
mientos entre estos grupos han 
incrementado la violencia en el 
departamento, generando una ola 
de homicidios y desplazamientos. 
Las fuerzas de seguridad enfren-
tan el desafío de proteger a las co-
munidades mientras manejan la 
complejidad de las dinámicas de 
poder entre estas facciones rivales.

Las comunidades rurales del 
Huila, donde la presencia del Es-
tado ha sido históricamente débil, 
enfrentan la presión constante de 
los grupos armados. Los enfrenta-
mientos no solo ponen en riesgo 
a los habitantes, sino que tam-
bién han llevado a un aumento 

en el desplazamiento forzado, lo 
que agrava la situación humani-
taria en la región. Los líderes co-
munitarios y las organizaciones 
sociales están cada vez más pre-
ocupados por el impacto de estos 
conflictos en la vida cotidiana de 
los ciudadanos. La violencia y la 
inseguridad han generado un cli-
ma de miedo y desconfianza, lo 
que dificulta el proceso de paz y 
la reintegración de excombatien-
tes en la sociedad.
Perspectivas futuras y 
necesidades de verificación

A medida que avanza el sexto 
ciclo de negociación, que se ex-
tenderá hasta el 19 de octubre, los 
temas que se discuten incluyen 
el plan de acción para la trans-
formación territorial y el acuerdo 
de participación. Sin embargo, la 
falta de un mecanismo de veri-
ficación robusto sigue siendo un 
punto crítico que debe abordarse 
urgentemente. La participación de 
la sociedad civil en la supervisión 
del cese del fuego y la implemen-

tación de medidas de seguridad 
efectivas serán cruciales para ga-
rantizar la protección de las co-
munidades y el éxito del proceso 
de paz.

Carlos Ruiz Massieu, jefe de la 
Misión de Verificación de la ONU 
en Colombia, ha indicado que la 
Misión está dispuesta a conside-
rar la ampliación de su mandato 
para verificar el cese de hostilida-
des, pero enfatiza la necesidad de 
que el proceso madure y demues-
tre avances concretos en el corto 
plazo. Para muchos expertos, la 
inclusión de la comunidad civil 
en el proceso de verificación es 
esencial para aumentar la trans-
parencia y la confianza pública 
en los acuerdos de paz.

La extensión del cese del fuego 
en el Huila representa una opor-
tunidad para avanzar en la paz y 
la estabilidad en una región his-
tóricamente afectada por la vio-
lencia. Sin embargo, la falta de 
un mecanismo de verificación 
sólido y la presencia continua 
de conflictos entre facciones di-
sidentes plantean serios desafíos. 
La comunidad, las autoridades y 
el Gobierno deben trabajar jun-
tos para asegurar que la tregua 
sea más que un simple acuerdo 
en papel y se traduzca en mejo-
ras tangibles en la seguridad y el 
bienestar de la población. Solo 
así se podrá construir un futuro 
sostenible y pacífico para el Hui-
la y sus habitantes.

El compromiso de todos los ac-
tores involucrados en el proce-
so de paz será fundamental para 
garantizar que los esfuerzos rea-
lizados hasta ahora no se vean 
frustrados por la falta de cumpli-
miento. La esperanza de una paz 
duradera en el Huila depende 
de la capacidad de las autorida-
des para implementar estrategias 
efectivas que respondan a las rea-
lidades del conflicto y fortalezcan 
la confianza de la población en el 
proceso de reconciliación.

Alias Iván Mordisco y ‘Calarcá’, antes de la fragmentación de las disidencias.

Andrey Avendaño, 
uno de los jefes de las 
disidencias de las Farc.
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Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99695 BODEGA EN VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-99692 BODEGA EN EL BARRIO LOS GUADUALES.  GARZÓN  -  H $500.000.000
640-99691 CASA B/ SANTA CLARA.  GARZÓN  -  H $230.000.000
640-99687 CASA DOS PLANTAS EN LOS CERROS.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-99683 FINCA EN VEREDA VILLA HERMOSA.  GARZÓN  -  H $120.000.000
640-99681 APARTAMENTO EN URBANIZACIÓN DINDAL.  $150.000.000
640-99680 CASA DOS PLANTAS EN LOS SAMANES.  GARZÓN  -  H $250.000.000
640-99676 CASA EN VILLA 5 DE NOVIEMBRE.  GARZÓN  -  H $133.000.000
640-99673 CASA EN VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $800.000.000
640-99666 CASA DOS PLANTAS EN NAZARETH.  GARZÓN  -  H $300.000.000 

640-99589 APARTAMENTO 201 CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99633 APTO. 101 EN TORRES DEL CAFÉ.  GARZÓN  -  H $1.400.000
640-99693 CASA EN CALIMA.  GARZÓN  -  H $1.200.000
640-195 HABITACIÓN EN MARÍA AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $250.000
640-99657 LOCAL B/LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99694 CASA EN BAHAREQUE B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO. 704 T-2 CONJUNTO BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 CARRERA 3 w # 76B-24  B/ CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO. 302CARRERA  1C # 38-08  B/CANDIDO $750.000,00 48m2
APTO. 304  CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60m2

CENTRO

APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO. 401 EDIF. LOS BALCONES AV. LA TOMA # 11-75 $1.350.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
APTO. 302 B-B EDIF. EL PASO CALLE 7 # 7-52 $800.000,00 94m2

ORIENTE

APTO. 3er/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 304  MIRARDOR DE LA ORQUIDEA CALLE 19 # 36/03/09 $1.150.000,00 59m2
APTO. 303 CARRERA 45B # 20-112 LA RIOJA $480.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR

APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 401 T-1 CARRERA 15 # 23A-41 CONJ. MULTICENTRO $1.650.000,00 84m2
APTO. 801 T-5  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 14  CALLE 76C # 2w-00 CONJ. RESI. LA MANGUITA $1.850.000,00 101m2
CARRERA 5B # 60-16 EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CASA 65 PRADERAS DE AMBORCO CALLE 34 # 3BP-05 $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2

ORIENTE 
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $1.200.000,00 120m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA 9 CALLE 8 # 100-06 VILLAS DEL CAMPO $6.000.000,00 750m2
CALLE 22B # 44-80 B/ LOS COLORES $800.000,00 110m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2
CALLE 6 # 9-28 JULIAN FIERRO RIVERA $1.200.000,00 184m2
CALLE 16A # 18-10 TIMANCO 3ERA ETAPA  $650.000,00 78m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE 73 # 3w-03VORAGINE $190.000.000 170m2

CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CALLE 50A # 26-40 VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CONJ TERRAVENTO  CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ CAMINOS DE SANTIAGO CAR. 30 # 27-45 SUR  $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/J. E. GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 Guaduales  $300.000.000 159m2
CASA B-3 HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105  $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/ EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 304 B-A7 CONJ.RES. SANTA CLARA    $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RESI.  MEDIA LUNA $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO. 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RES. SAN JUAN PLAZA $340.000.000 99m2

 PISO 9  T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 301 CIUDADELA DE SAN NICOLAS $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 CALLE 9 # 3-47 EDIFICIO  OPALO  $200.000.000 41m2
APTO. 901 AV. LA TOMA # 7-44 EDIF. COVADONGA   $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES

CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C MEGACENTRO   $165.000.000 92mm2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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Finca Raiz

Vehículos
Venta  artículos

Animales

Servicios 

Empleos

VENTAS

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

VENDO O 
PERMUTO
 APARTAMENTO EN 
CONJ. LA UNIÓN 1

RECIBO VEHÍCULO MODELO 
SUPERIOR A 2020.  

INF: 316 820 7844

VENTA - CASAS 

VENDO CASA 
LOTE B/LAS 

PALMAS
240m2

EXCELENTE UBICACIÓN
INF: 312 352 5488

EXCELENTE 
OPORTUNIDAD
VENDO CASA 

B/VILLA NADIA 
ORIENTE DE NEIVA

INF:  312 352 5488

608-8668561

“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE
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Clasificados
Paute: 608-8668561

EMPLEO

CENTRO. CONDOMINIO 
TAMAS 250m2.  
$70 MILLONES

VENDO LOTE 
EN RIVERA 

Cel. 314 400 9792  
APARTAMENTOS

ARRIENDO

4 HABITACIONES – 2 BAÑOS 
– SALA - COMEDOR

TOTALMENTE INDEPENDIENTE
A/ACONDICIONADO

INFORMES
310 229 7684

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

2do-PISO  

VENDO 
APARTAMENTO 
AMPLIO, CÓMODO 
Y CENTRAL, AMPLIAS 
ZONAS COMUNES 

NEIVA 

310 771 2493
INFORMES 

VEHÍCULOS

VENTAS

VENTAS - LOTES

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

VENDO CHEVROLET 
OPTRA 2008 

INF: 320 456 6926  
-  314 328 9721  

EXCELENTE ESTADO  
PAPELES AL DÍA

APARTAMENTO AMOBLADO EDIFICIO LA 
ESMERALDA NEIVA  PARQUEADERO DOBLE 

ARRIENDO O VENDO

INF: 322 942 0869

608-8668561

“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE

RECONOCIDA EMPRESA 
DE CONSUMO MASIVO DEL 

SECTOR PANADERO 
BUSCA DISTRIBUIDOR
 PARA SU MARCA 

EN EL DEPARTAMENTO 
DEL HUILA

 Debe contar con la 
logística  suficiente para 

atender multicanal 
Informes:

 301 317 0315  - 
(601) 2686819

 INF: 317 7631968 
3118125103

PARA CARGUE Y 
DESCARGUE DE BULTOS 

EN TRILLADORA 
DE CAFÉ 

SE SOLICITA 
PERSONAL 

Avisos Judiciales

90m2.  Sala Comedor, Cocina 
Integral, Terraza, Balcón, 
3-Habitaciones, 2- Baños, 
Parqueadero y Bodega

ARRIENDO 
APARTAMENTO

CONJUNTO CERRADO 
IPANEMA  

INFORMES

318 517 2838  

NOTARIA SEGUNDA CIRCULO DE 
NEIVA
Carrera 6 No. 10-55 Neiva Huila  Tel. 
(608) 8710570. 
EDICTO EMPLAZATORIO
EL NOTARIO SEGUNDO DEL CÍR-
CULO DE NEIVA - HUILA EMPLA-
ZA: A todas las personas que se 
crean con derecho de intervenir en 
la  LIQUIDACIÓN DE LA HEREN-
CIA DE HERNÁN VELASCO ZEA 
y LAURA BLANCO DE VELASCO, 
quienes en vida se identificaban con 
las Cedulas de  Ciudadanía números 
4.610,269 expedida en Popayán  y  
36.147.760 expedida en Neiva - Hui-
la, vecinos que fueron de la ciudad  
de NEIVA-HUILA, lugar donde tuvie-
ron su último domicilio y asiento prin-
cipal de  sus negocios, fallecidos el 
primero de los citados, en la ciudad 
de NEIVA - HUILA, el día  DIECIO-
CHO (18)  DEL MES DE ABRIL  DEL 
AÑO DOS MIL VEINTIDOS (2022), 
y la segunda de las mencionadas, 
falleció en la ciudad de BOGOTÁ, 
D.C., el día  DIEZ (10)  DEL MES 
DE MAYO DE MIL NOVECIENTOS 
OCHENTA Y DOS (1.982) que se 
tramita en esta  Notaria, en los térmi-
nos del  Decreto 902 de 1988  -  Para 
los fines de que  trata el  Artículo 490 
del Código  General del Proceso y 
habiéndose llenado todos los re-
quisitos de Ley.  Se fija el presente 
Edicto en la cartelera de la Notaria, 
por el término de diez (10) días Há-
biles  y se hace entrega de dos (2) 
copias a la parte interesada para 
las demás publicaciones de ley.  La 
fijación se hace hoy DOS (02) DEL 
MES DE OCTUBRE DEL AÑO DOS 
MIL VEINTICUATRO (2.024), siendo 
las siete de la mañana (7:00 A.M). EL 
NOTARIO SEGUNDO REINALDO 
QUINTERO QUINTERO. (Hay Firma 
y Sello).

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTA-
RIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE 
CALLE 7 No. 7 – 46 TEL (608) 
8720714.  
EDICTO EMPLAZATORIO EL SUS-

CRITO NOTARIO QUINTO DEL 
CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA:  
A todas las personas que se crean 
con derecho a intervenir en la liqui-
dación de herencia intestada del 
causante RUBÉN DARÍO GUZMÁN 
RENGIFO, vecino que fue del mu-
nicipio de Neiva, lugar de su último 
domicilio y asiento principal de sus 
negocios, quien en vida se identifica-
ba con la Cédula de Ciudadanía No 
71.250.206, que se tramita en esta 
Notaría, en los términos del Inciso 2 
del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 
1988, modificado por el Decreto 1729 
de 1989, se fijará el presente edicto 
en la cartelera de la Notaría por el 
término de diez (10) días hábiles y se 
hace entrega de dos (2) copias del 
mismo a la parte interesada para las 
demás publicaciones de ley, es decir 
en una radiodifusora local y en un 
periódico de amplia circulación Na-
cional. La fijación se hace hoy, Once 
(11) de Octubre del año dos mil vein-
ticuatro (2024), siendo las ocho de 
la mañana (8:00 A.M.).  EDUARDO 
FIERRO MANRIQUE  Notario Quinto 
De Neiva.  (Hay Firma y Sello).

NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO 
HUILA
Hugo Alberto Moreno Ramírez Nota-
rio NIT: 4.935.051-3 Dirección: Calle 
4 No. 4-42 Teléfono: 8352908 Email: 
segundapitalito@supernotariado.
gov.co - notaria2.pitalito@hotmail.
com
EDICTO NÚMERO 328 DEL 15 DE 
OCTUBRE DEL 2024
A todas las personas que se consi-
deren con derecho a intervenir, den-
tro de los diez (10) días siguientes a 
la publicación del presente EDICTO, 
en el trámite Notarial de liquidación 
sucesoral del causante LUIS MARIA 
MAMIAN,  quien en vida se identificó 
con cedula de ciudadanía número 
4.930.001, fallecido el 03 de enero 
de 2020 en Pitalito Huila, lugar de su 
ultimo domicilio y asiento principal de 
los negocios del causante. Aceptado 
el trámite respectivo en esta Notaría, 
mediante Acta número 160 del  2024 

se ordena la publicación en un perió-
dico de amplia circulación en la locali-
dad y se difunda en una emisora local 
en cumplimiento de lo dispuesto por el 
artículo 3º. del decreto 902 de 1988, 
ordenándose además su fijación en 
un lugar visible de la Notaría por el 
término de diez (10) días hábiles. 
El presente edicto se fija hoy, a los 
dieciséis (16) días del mes de oc-
tubre del año dos mil veinticuatro 
(2024), siendo las 7:30 de la mañana
EL NOTARIO; Hugo Alberto Moreno 
Ramírez Notario Segundo de Pitalito 
Huila
(Hay firma y sello)

ALBERTO TORRENTE FERNAN-
DEZ NOTARIO PRIMERO HUILA 
EL SUSCRITO NOTARIO PRIMERO 
DEL CIRCULO DE PITALITO-HUILA 
EMPLAZA: A todas las personas 
que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) 
días siguientes a la publicación del 
presente EDICTO en un periódico y 
una emisora local, en el trámite de 
liquidación sucesoral de la causante 
ROSA ADELA MARTINEZ TORRES, 
quien se identificaba con la cédula 
de ciudadanía número 20.483.283 
expedidas en Choachi, quien falleció 
en la ciudad de Pitalito-Huila el 12 de 
noviembre de 2018; siendo la ciudad 
de Pitalito – Huila el asiento principal 
de sus negocios y el lugar de su ulti-
mo domicilio. Aceptado el trámite no-
tarial e iniciada mediante acta núme-
ro 028 del 30 de SEPTIEMBRE del 
año 2.024, y se ordena la publicación 
de este EDICTO en un periódico de 
amplia circulación en nuestro medio 
y en una de las emisoras existentes 
en la Ciudad, de conformidad con lo 
dispuesto por el artículo 3°. número 
2, del Decreto 902 de 1.988, para el 
efecto se entregan dos ejemplares 
del mismo al interesado. 
Pitalito Huila, a los TREINTA (30) 
días del mes de SEPTIEMBRE del 
año dos mil veinticuatro (2.024). 
ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ
NOTARIO PRIMERO DE PITALITO 
(Hay firma y sello)



DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

En una reciente sesión del Concejo de Neiva, la 
Secretaria de Educación Municipal, Natalia Ro-
dríguez, presentó un informe sobre las acciones 

que se están implementando para mejorar el sector 
educativo en la ciudad. Durante su intervención, uno 
de los temas más alarmantes fue la alta tasa de de-
serción escolar, que ha visto el abandono de más de 
1.000 estudiantes en lo que va del año. Este fenómeno 
no solo afecta el desarrollo académico de los jóvenes, 
sino que también tiene repercusiones significativas en 
el futuro de la comunidad.

Rodríguez explicó que actualmente hay 48.000 es-
tudiantes matriculados en Neiva, de los cuales 1.040 
han desertado hasta ahora. Este dato resalta la urgen-
cia de abordar las causas de la deserción, que pueden 
estar relacionadas con factores socioeconómicos, la 
falta de motivación, o problemas en el entorno esco-
lar. Ante esta preocupante situación, la Secretaría de 
Educación ha iniciado un seguimiento de los casos 
de deserción para entender mejor las razones detrás 

de este fenómeno y encontrar soluciones efectivas 
que promuevan la retención escolar.

Además de la deserción escolar, los rectores de las 
instituciones educativas expresaron sus preocupaciones 
sobre las deficiencias en infraestructura y seguridad, pro-
blemas recurrentes que afectan directamente el rendi-
miento académico y la permanencia de los estudiantes 
en el sistema educativo. Estas falencias no solo limitan 
la calidad de la enseñanza, sino que también pueden in-
crementar la deserción escolar, ya que un entorno físico 
inadecuado desanima a los estudiantes a asistir a clases.

En respuesta a estos señalamientos, la Secretaria 
de Educación presentó un balance de las obras de 
infraestructura en ejecución y las ya finalizadas, que 
benefician a 5.511 estudiantes, con una inversión 
total de 237.465.659 millones de pesos. Rodríguez 
destacó la importancia de mejorar la infraestruc-
tura escolar como un paso fundamental para crear 
un ambiente propicio para el aprendizaje. Las obras 
incluyen remodelaciones de aulas, instalaciones sa-
nitarias adecuadas y la implementación de espacios 
seguros para la recreación, lo cual es esencial para el 
desarrollo integral de los estudiantes.

Rodríguez también abordó la problemática del aco-
so sexual en las aulas, un tema crítico que ha gene-
rado preocupación en la comunidad. Aseguró que se 
han adoptado medidas preventivas, como la capacita-
ción de docentes y personal administrativo para iden-
tificar y manejar adecuadamente estas situaciones. 
En los casos en los que hay denuncias activas contra 
docentes, la Secretaría ha procedido a su suspensión 
temporal mientras las autoridades competentes lle-
van a cabo las investigaciones pertinentes. Esta res-

puesta es un intento de garantizar un entorno seguro 
y respetuoso para todos los estudiantes, fundamental 
para su bienestar emocional y académico.

El informe revela la necesidad urgente de fortalecer 
el sistema educativo de Neiva, no solo para abordar la 
deserción escolar, sino también para mejorar las con-
diciones de infraestructura y garantizar un entorno 
seguro para los estudiantes. Las acciones propuestas 
por la Secretaría de Educación son un paso crucial ha-
cia la transformación del sector y la recuperación de 
la confianza de la comunidad en el sistema educativo.

Además, es vital que la comunidad, padres de fa-
milia y organizaciones locales se involucren en la 
búsqueda de soluciones. La colaboración entre el 
Gobierno, las instituciones educativas y la sociedad 
civil puede resultar en un enfoque más integral que 
aborde los diversos factores que afectan la educación 
en Neiva. Fomentar la participación activa de los pa-
dres en la vida escolar de sus hijos, así como la im-
plementación de programas de orientación y acom-
pañamiento, puede ayudar a reducir la deserción y 
mejorar el rendimiento académico.

El panorama educativo de Neiva enfrenta desafíos 
significativos, pero también presenta oportunidades 
para el cambio y la mejora. La implementación de 
políticas efectivas, la inversión en infraestructura, y 
la creación de un ambiente seguro y propicio para el 
aprendizaje son esenciales para garantizar que todos 
los estudiantes tengan la oportunidad de alcanzar su 
máximo potencial. La educación es la base del de-
sarrollo social y económico, y es responsabilidad de 
todos trabajar juntos para construir un futuro mejor 
para las nuevas generaciones.

n En una reciente sesión del 
Concejo de Neiva, la Secretaria de 
Educación Municipal, Natalia Rodrí-
guez, alertó sobre la preocupante 
deserción escolar, con más de 1.000 
estudiantes que han abandonado 
las aulas este año.
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